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上学浪费时间

台湾近期一项问卷调查显示，!"## 多名初中生
中，有 $#%的学生认为上学是件浪费时间的事，有
$#%表示只听得懂一半以下的课堂内容。&#%的学生
表示压力源于考试，!'%的学生表示压力来自父母。
有教育工作者表示，他常提醒家长孩子放学回家，不
要开口第一句就是“你今天考试考几分？”看似简单
的一句话，却会给孩子很大压力。

台湾教育部门严禁学校按成绩公布排名，但此项
调查显示仍有一半的学生称自己的学校会公布排名。
教育部门在调查结果公布后再次提醒中小学不要公布
排名，以免对学生造成负面影响，否则会减少学校的
教育拨款。

立一法生一弊

香港媒体近日报道，打工仔超时工作已成普遍惯
例，“朝九晚五”几成绝响。餐饮、零售业成为超时
重灾区，有酒楼清洁工工时长达 (' 小时，零售业店
员平时工作 ($ 个小时，遇到盘点日要做足 (" 个小
时，工作压力非常沉重。

业界认为超时工作与香港出台的“最低工资”规
定有关，雇主为了不增加成本，就减少员工，又将月
薪改为时薪，工资虽然比过去高了，但加班也做不
完，不加班又怕丢工作。比如实行最低工资前，因为
洗碗工的薪水很低，酒楼可以多雇几位，那时每位洗
碗工工时在 )小时左右，现在洗碗工的工资要万元，
但 $个人要干过去 '个人的活，自然要超时工作。

对此，香港研议推行“标准工时”，香港饮食业
职工总会主席郭宏兴向媒体表示，推行标准工时是大

趋势，但并非如最低工资般一刀切，将工时定
为每日 *小时就可以解决问题。希望政府与业
界商讨，厘定符合业界运作的标准工时以及实
行细节，避免再出现“立一法生一弊”。

不需要这么多博士

台湾博士生的缺额逐年增加，今年台大预
计招收 !(!人，却只有 ($&人报名，最后录取
+& 人。对此，台湾公益平台文化基金会董事
长严长寿说：“台湾不需要这么多博士。”

严长寿表示，广设大学和增加硕、博士生
名额已成为灾难，不但冲击台湾过去扎实的技

职教育，也让很多大学老师面临少子化可能失业的窘
况，同时，目前在念博士生的学生，未来很难在大学
找到教职，“每个人都变成受害者”。

严长寿认为，培养过多博士是浪费教育资源，
“上一代的我们一无所有，却充满希望，这一代的年
轻人生长在安定的环境，却面临资源耗尽、负债变高
的困境”，他呼吁年长者应要帮忙解决社会问题，给
学子一个新的“黄金年代”。

没音乐什么都做不了

近日，周杰伦在一场论坛上表示，自己做学生时
功课不好，高中联考所有科目加在一起才得了 !""多
分，“如果没学音乐，我这辈子什么都做不了”。

!# 岁时，周杰伦进入台湾著名艺人吴宗宪的唱
片公司为歌手写歌，当时，他的歌被不少乐坛“大
腕”拒绝，比如刘德华和张惠妹。对
此，周杰伦已经“悟出”是因为写歌完
全从自己出发，没有为歌手量身定做。

当时的周杰伦并不被看好，
他自己也只想“赚点钱喂饱自
己”。但他遇到方文山后，他的
另类曲风被赏识，而且“口齿不
清”照样被推为歌手，并一夕走
红。$""" 年，他的第一张专辑
大卖，创下 %" 万张的销售好成
绩，他的独特风格也为华语流行
乐坛带来新意。

周杰伦透露他的最爱不是流
行乐手而是古典音乐家肖邦与柴
可夫斯基，他创作的《十一月的
肖邦》 《琴伤》等歌曲，灵感都
来自于他们。
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深圳七校招收双非学童

深港两地共解“学位冲突”
本报记者 陈晓星

当内地父母在香港街头露宿排
队为自己的双非子女（父母非香港
居民在港生育的子女）等一个幼稚
园学位，还有父母正在为双非孩子
入学香港而日夜奔走。在奶粉冲
突、孕妇赴港产子冲突之后，学位
的冲突又令不少香港人产生新的不
满。内地与香港两地融合，带来繁
荣与机会，也产生误解与摩擦。

乐观的是，两地正在积极破解
难题。近日，香港与深圳签署三份
有关教育、旅游和科技合作的协
议，其中有关教育的协议允许深圳
市 &家民办学校招收双非儿童，为
解决学位冲突提供了一种尝试。

双非在深圳念“港籍班”

香港资料显示，双非子女已接
近 !# 万人，估计逾半数将到港入

学，并以靠近深圳的学校为首选，
香港北区的小学已经出现因双非生
涌入而使本区生必须跨区上学的现
象，幼稚园的学位也相当紧张，这
个地区的儿童已很难保证就近找到
学位。

深圳有 +所民办学校已经开设
了“港籍学生班”，招收在内地居
住的港人子女和“单非”学童，学
校的日常运作和监管由深圳市教育
局负责，香港教育局会向学校提供
专业支援，并安排这些学校与香港
学校结为姊妹学校。符合资格参加
香港“中学学位分配办法”的港籍
学生班学生，与本港学生一样通过
电脑系统参加中学的派位。

根据新签署的协议，这 + 所
学校将招收双非学童，这些孩子
小学毕业后也可在香港参加中学
派位。

理性面对问题最重要

以深圳“港籍学生班”缓解香
港北区的学位紧张，效果如何还待
观察。一位香港北区教育工作者认
为，关键要看双非家长的选择，如
果将来的“港籍学生班”完善为“自
贸区”的独立动作模式，尽量接轨港
校，相信会有更多的家长会选择。

学位争夺激烈的上水凤溪第一
小学副校长朱伟林接受香港媒体采
访时表示，港籍学生班在一定程度
上能够纾缓北区学额紧张的现状。
但从长远来看，双非家长送子女入
读港校不仅因为香港教育理念和环
境有吸引力，还因为双非学童深圳
求学的户籍问题没办法解决。因此，
完善深港边境交通也显得很重要。

深港跨境学童家长会主席黄菁

荭认为，港籍班学额有限，对缓解
两地的学位冲突杯水车薪。

香港政务司司长林郑月娥解释
协议时表示，香港学校不是不欢迎
或不再收跨境学童，“港籍学生
班”只是多了一个选择，至少免除
双非儿童跨越上学之苦。

无论“港籍学生班”效果如
何，当出现问题时，内地与香港共
同面对，理性寻求破解途径，而不
是任由情绪发泄式的冲突扩大，这
就是两地之福，应该给予掌声。

双非惹冲突也有红利

目前，双非好像给内地与香港
之间带来一系列的困扰,但香港媒
体透露,香港即将公布的人口政策
咨询文件,仍然鼓励双非及单非儿

童及早到港接受教育，这是因为香
港劳动人口在 !#(*年后就会萎缩，
虽然双非儿童给现在香港北区的学
位带来压力,令一些港人不满,但这
些孩子是香港潜在的劳动力红利，
有助未来缓解香港劳动力的缺口。

冲突与红利并存是香港与内地
关系一大特点，比如内地游客在香
港不排队、大声喧哗令港人抱怨，
但也正因为游客，支撑了香港旅
游、零售业发展；内地学生赴港上
学也曾被指抢夺教育资源，但却配
合了香港提升人力资源的政策。据

媒体透露，香港政府正在为在港内
地学生提供更加宽松的入境签注，
鼓励他们落地生根。

面对冲突，香港有一些不理性
的歧视内地人的声音，对此，香港
有媒体呼吁：从长远看，香港的繁
荣不仅仅取决于中央政府的政策，
同时也取决于内地社会在多大程度
上感觉香港是亲切的。如果内地人
普遍认为香港社会对他们并不友
好，他们去那里会很不自在，这对
香港的长远发展决不是什么加分因
素。

深圳文锦渡口岸每日有千余跨境学童往来，图为学童在校

车上。 陈 文摄
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台湾电影
金马奖虽然已经

落幕，但曲终人不
散，金马的话题继续

延烧，且引出不少有趣
看点。本届金马奖恰逢第

"# 届“整寿”，"# 位明星到
场助阵，奥斯卡得主李安出任
评委，豪华阵容一扫近年的低迷
争议，令电影界和观众分外兴奋，
话题也从颁奖典礼不断向外延展。

导演蔡明亮再捧金马，获本届金马奖最
佳导演。蔡导是马来西亚人，在家排行老二，
从小就很“文艺”，不像其他的弟兄选择继承
家业，目前仍在家乡经营面馆。蔡明亮得奖后，
当地记者上门访问名导家人，家人表示当然开
心，但也没有什么庆祝活动，照常营业卖面条，
也不会扛着蔡明亮的招牌“促销”。
据当地媒体报道，蔡明亮的电影很少在马来西

亚上映，市场上也很难找到相关的音像制品，家人
只知道他是个大名人，在国际上获过不少奖，但却
没有机会欣赏他的作品。此次蔡明亮获奖，家里人与
往日最大的不同是，蔡明亮的弟弟平日晚 * 时就睡
觉，但颁奖典礼当日却一直守着电视到午夜，看到蔡
明亮上台领奖才开心去睡。

算上此届，郑秀文在金马奖上 ) 度入围 ) 度落空，
这一届她凭借《盲探》的精彩演出，与章子怡并列最佳
女主角的热门人选，经过评审三轮投票，最后章子怡胜
出。郑秀文微博表态：“每次入围都给予不同的学习、
体验甚至是领悟，也开心见证到内心的坚强与平静”，
并赞美章子怡 《一代宗师》 的“宫二”一角赢得让她
心悦诚服。其气度赢得粉丝称赞。章子怡也立即回应
“付出总有回报，我们共勉”，被媒体赞为“英雄惜英
雄”、“这就是风度”。

并未因《亲爱的奶奶》 得奖的瞿友宁，网页留言
不见沮丧失望，而是充满正能量的温暖。她记录奶奶
的扮演者张岫云因年纪大了提前离场，她搀扶奶奶
一段路后回座，却看到坐在第一排的刘德华马上站
起来送奶奶，陪着她一起走，“我当下感动得热泪
盈眶……一位巨星，就该是这样的典范……金马
"#，我们看到的不只有丰采，更是气度……”

金马奖典礼结束，评委李安却不能休息，
他要参加《我与电影》 座谈会，而且在会上
爆料失恋时差点跳海。他说当年他在高雄
港当兵，恋爱 &年的女友先去了美国，他
在退伍前几天收到分手信，“当时真有
从高雄港跳下去的念头！”并且腼腆地
说：“那是我的纯真年代”。

参加座谈会的一位大学生庆幸：
“还好没跳，不然就少了一个台湾
之光，我们就少看许多好电影！”

此前，在与陈文茜的一场
对谈中，陈文茜曾说与李安
分手的女友一定后悔死了，
李安马上说：“别这样
说。”

名导家人卖面条

众星微博晒气度

李安下场谈“失恋”
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稻田里的舞蹈
台湾云门舞集创作的

舞蹈 《稻禾》 ,近日在池

上成熟的稻田演出 ,让

舞蹈与泥土、日光、风

和水融为一体。

中新社传真
CNA!摄

一语惊人
朴 文


